



Semanario republicano, órgano provincial del Partido Radical.

DIRECCIÓN, REDACCIÓN
Y ADMINISTRACIÓN:
PLATA, 7
(CENTRO REPUBLICANO)
Teléfonos:
Dirección, 454 :: Administración, 360 R
:: Redacción, 434 ::
Un mes, 50 céntimos
Número suelto, 15 céntimos

EN EL PRELUDIO DE LA BATALLA

Lo que debe triunfar

Debe triunfar, en las elecciones próximas, el sentido político de los ciudadanos que, en esta ocasión, está de acuerdo en absoluto con el sentido común.

Debe triunfar, porque a una reacción fuerte sigue otra reacción más violenta aún. La fiebre que remite bruscamente es síntoma de la muerte que llega. El descenso gradual del fuego de la sangre es el feliz retorno a la salud.

Ninguna candidatura extremista debe triunfar. Extremismo es pasión, que lleva consigo el microbio maligno de la venganza. Y la venganza no resuelve jamás ningún problema.

Los labriegos saben la diferencia que hay entre la lluvia en torrenciosa y la lluvia pausada y tranquila. Una se lleva la semilla y la tierra y destroza la labor. La otra va a buscar, para fecundizarla, la simiente enterrada con tanta ilusión.

Comprendemos la violencia, después de una tensión larga y tirana, en las almas incultas no preparadas para las luchas de la serenidad y de la eficacia. Comprendemos también ese malestar hondo, hiriente, irresistible casi, que dejara en el agro una política de injusticia y de procedimiento torpe. Comprendemos la indignación de los sensatos ante las dejaciones constantes de la autoridad que entregaban los frutos no siempre al que en justicia los merece, sino al que con más audacia aseguraba una audaz dominación.

No se nos escapa el afán ardiente de que la tranquilidad vuelva al hogar, inquieto por la amenaza, y a los pueblos exacerbados por una insana pasión.

Comprendemos todo eso y nos explicamos que justifique rebeldías espirituales y protestas íntimas. Pero hemos de convenir en que la paz no es capaz de imponerla normalmente la fuerza, sino que debe asentarse, para ser duradera y agradecida, en la justicia.

Convengamos en que la justicia no puede quedar en manos de ninguna pasión. Porque si no fuese así, volverían a desatarse en el campo los odios, rebrotarían con más fuerza que nunca los rencores.

Conviene horas de paz. No pueden regalarlas quienes batallaron como leones o como chacales en la lucha feroz. No puede ser la paz patrimonio de los exaltados o doloridos, sino de los serenos, de los que no entraron en el fragor de las batallas ni abrieron ampliamente su corazón a los odios.

Al parecer, las extremas derechas, con una visión política corta, cegada por un afán inmoderado, pretenden el imposible de volver a España del revés. Crean y sueñan en una España totalmente distinta de la que vitorrea con el corazón alegre la noble gesta del 14 de Abril.

Se equivocan o deliran. España no quiere, no se avendría nunca a vivir las horas y los siglos turbulentos y dolorosos de la Monarquía que se fué. España es republicana; republicana de una buena República, de una República generosa, humana, limpia, austera, justa en que el privilegio se ahogue y la justicia se exalte.

De una República en que la riqueza no se adjetive con superlativos, sino que no haya holgazanes muy ricos y obreros muy pobres; que la miseria empuje a los vagos y el trabajo remunerador estimule a los laboriosos.

De una República que ampare los derechos legítimos, legitimados por el trabajo y consiga en todos una subordinación complacida al deber.

Aquellos veinte días inolvidables, de gobernación de maravilla, eran la iniciación triunfante en ese camino de gloria republicana y de pacificación normal del país.

Pero aquel camino fué interceptado por quienes viven del odio y del espíritu de revuelta; por quienes saben que la cosecha no es suya si el sol la dora y la paz la defiende; por quienes tienen que vivir entre dos rencores, de clase a clase, porque sus procedimientos no cuadran, no tienen eficacia cuando los hombres se hablan de corazón a corazón.

Ningún extremismo debe triunfar. Llegará en su día la hora de esos extremismos, pero la actual reclama de los españoles, especialmente de los que viven en el campo, buen sentido, ponderación, serenidad, equilibrio del espíritu, en fin.

Reclama el apoyo al partido que, en condiciones de gobierno próximo, ha de devolver a España aquella alegría esperanzadora, aquella fe maravillosa, aquel luchar sereno, dos años hace, de un domingo de Abril.

P. Riera Vidal.

PUGILATO

Grotesca es en verdad la postura de los partidos republicanos que desgobernaron en unión de Azaña. Cuando lo hacían, para ellos el Partido Radical era algo de lo que había que apartarse por su significado color derechista. En su aberración y despecho llegaron a negarle su condición de republicano.

En cambio, hoy se escandalizan cuando en muchas localidades los radicales se niegan a pactar alianzas con ellos, considerando que mejor se va solo que mal acompañado.

Quienes agravaron e injuriaron al Partido Radical y lo negaron su probado republicanismo, debieran hoy abstenerse de solicitar uniones con él. Lo que es malo debe siempre despreciarse.

La verdad es que esos partidos, Azañas y Dominguistas en particular, es ahora cuando se dan perfecta cuenta de su impotencia, de su insignificancia.

Y quieren ocultarla bajo la capa del partido que ayer dijeron se había convertido en cloaca monárquica.

Quizá en algunos lugares los radicales, aun violentando sus sentimientos, se avendrán a pactar alianzas si con ello ha de prestarse un servicio a la República. Pero en la mayoría de las capitales tal cosa no será posible.

Bueno será olvidar agravios y ofensas. Pero no llegar a la candidez de que los votos radicales sirvan para que gentes desacreditadas y sin ningún arraigo en la opinión aparezcan con una acusada personalidad.

Continúan queriendo meter ruido y armar zarzuela los dirigentes socialfascistas.

Aménasas y remedos de huelga en unos sitios; huelgas efectivas en otros. Y los obreros, tan inocentes como siempre, obediendo en la mayoría de los casos los designios de quienes guardaron sus ímpetus para cuando se les terminara el mando y el nomío.

Los efectos son contrarios, sin embargo. La opinión se da perfecta

CANDIDATURA REPUBLICANA RADICAL

PARA DIPUTADOS A CORTES

D. Pedro Riera Vidal

Ex Diputado.

Inspector de Primera Enseñanza.

D. Perfecto Díaz Alonso

Ex Diputado y Agrario.

D. Félix Sánchez Láinez

Abogado (de Talavera).

D. Adelaido Rodríguez

Agricultor y Propietario.

D. Hipólito Jiménez Coronado

Abogado.

Del Partido Republicano Liberal Demócrata.

cuenta del juego y les vuelve la espalda asqueada.

Ya tendrán ocasión de comprarlo ellos prácticamente.

El Sr. Gil Robles, el hombre de «Popular acción...» contra la República, se ha hecho acreedor a la cruz del martirologio.

Su conferencia en el Monumental Cinema no acusa otra cosa. Acción Popular—ha dicho—no pensó en hacer un alcázar, lo que no podíamos, sino que dedicó sus esfuerzos a recoger los materiales que aún quedaban para construir una choza en la que ocupase lugar destacado la cruz redentora.

¡Qué sarcasmo! ¡Qué quería construir el futuro presidente derechista con un material putrefacto, carcomido y lleno de lodo por la Monarquía?

La choza y la cruz confeccionada por Acción Popular, entiéndalo bien, Sr. Gil Robles, no es más que la tumba de un pasado morboso, de un régimen que sólo tenía la misión de exhibir la realza para que todos viviéramos crucificados. Cuando se ama al prójimo, la cruz no se exhibe, se lleva en el corazón, y éste... está en la izquierda.

El Socialista prosigue su campaña con vistas a las elecciones, y dice que hay que gritar cuál es la verdadera democracia para que todos los trabajadores se enteren bien.

¿Ahora tenemos esas? El diario de los «redentores del proletariado», seguramente trascordado, ¿no recuerda que la democracia socialista empezó por los enchufes y dejó su estela en Casas Viejas?

Jamones de todas clases.
CASA DIAZ

Todos nuestros candidatos están recorriendo la provincia en sus distintas zonas. Las impresiones que aportan al Comité provincial no pueden ser más satisfactorias. Núcleos importantísimos se ofrecen espontáneamente a colaborar en el triunfo.

Nuestra candidatura no es la de la excitación; es la de la serenidad. Por eso la acogen con honda y eficaz simpatía los hombres, ya sean patronos, ya sean obreros, que, después de tantos y tan negros días, anhelan el bienestar y la paz.

Los primeros pasos son verdaderamente triunfales. Y hacen presagiar un epílogo que sea la glorificación del espíritu ciudadano, el 19 del próximo mes.

MUJER....

Tu voto no debe oler a cera ni tampoco a pólvora. Debe oler a flor recién cortada, a sentimiento limpio de pasiones, a idea libre de sectarismos. Debe tener delicia de beso y alas de canción....

«los nuevos modos», causando un lamentable estrago, haciendo una labor disolvente de grupo, ultrajando sentimientos, atropellando derechos, lanzando a las gentes a una discordia funesta, quebrantando notablemente la economía nacional. Ya ha sido bastante tiempo, ya. No podrán decir que en la disolución ha habido impaciencia alguna.

Egoístamente han de dolerse de su cesantía. Han de dolerse tanto más cuantas menos probabilidades tuvieran de lograr nuevamente un acta. Pero no es tolerable que traten de disimular su rabieta hablando de labor útil. Como ha sido inadmisibles que el Sr. Largo Caballero, cuando se convenció definitivamente de que no era ministro, hablase en aquel tono de irritable soberbia, con el que trataba de encubrir su despecho y su derrota, sin darse cuenta de que los realizaba más.

¿Por qué no el discreto silencio? ¿Por qué no la gallardía de reconocer los errores? Una u otra postura les serían más favorables para una próxima elección. Mas ese afán en seguir afirmando «que lo han hecho muy bien» y que estas Cortes debieran haber seguido mucho más tiempo, constituye la más eficaz seguridad para espantar a sus posibles electores.

ANTONIO LILLO MACÍAS

AGENTE DE NEGOCIOS

HABILITADO DE CLASES PASIVAS

TOLEDO

Martinito.

LA PERTINACIA EN EL ERROR

Para espantar a sus posibles electores

Persisten todavía, en el gimoteo que les produce la disolución de la Cámara, algunos de los diputados que ya no son diputados, en afirmar que las Cortes Constituyentes podían haber realizado una labor útil. Ignoramos qué concepto tendrán de la utilidad quienes tan tercamente se empeñan en tener razón, pero el balance de la labor de esas Cortes no es ciertamente muy propicio a semejante afirmación. Basta atisbar cómo está de maltrata la economía nacional, para deducir cuán poco satisfechos pueden estar de su obra constructiva esos diputados que con tan ahincado denuedo defendían sus posiciones.

Pero si aun la contemplación del panorama que tienen ante los ojos no les basta para comprender la razón con que el país pedía su relevo, las elecciones próximas les testificarán, seguramente, cómo no podían invocar nada para quedarse en sus escaños, puesto que lo que de verdad le interesaba al país era que dejaran ya libre el camino a unos nuevos representantes que, menos abrumados por los sectarismos que han estado guerreando en la Cámara, iniciarán la verdadera obra pacificadora sobre la que cimentar el porvenir nacional.

Ya ha sido bastante tiempo el que han permanecido aferrados a

Los mercaderes en el templo

Un alto involuntario en la forzada marcha nos impidió el debido comentario. Héte aquí que con motivo del Congreso Católico que con poca razón tildóse de fascista, el templo que sirvió de guarida secreta a los jesuitas toledanos, convitióse en sala de mitin donde los pollos del incensario, falsos discípulos de Cristo, despacháronse a su gusto, bramando contra todo lo habido y por haber, y haciendo de la iglesia un tugurio donde la blasfemia está prohibida terminantemente para los demás, que no para ellos que debieron ser los primeros en respetar tan sagrado recinto.

Añórese a Segura, el tenebroso cardenal, desaparecido en buen hora de España, y no contentáronse en recordarle, sino que el motivo sirvió para llevar a cabo alardes que, de existir esa supuesta inclinación persecutoria contra ellos por parte del Poder, la reunión hubiera tenido que ser disuelta violentamente, con la particularidad de que nadie habría opuesto razones de peso a tan justificada decisión.

Jamás se dió un caso más desecado de chulería clerical monárquica. Manifiéstanos el hecho bien claramente cuáles son las intenciones verdaderas cuando piensan en Comicios de esta índole, y de qué modo no las exteriorizarían, si como en el caso presente, el temor de posibles alteraciones y sucesos como consecuencia de la actitud obrera, no les hubiera convencido de la necesidad de dejar los actos callejeros para mejor ocasión.

Lo sucedido, el lenguaje empleado desde el recinto que ellos estiman como sagrado, da a entender con claridad las intenciones fascinosas abrigadas por ese personal venido a Toledo con fines provocativos; si alguien dudaba todavía, ya se habrá convencido de la verdad.

Unidad de relieve

D. Santiago Alba ha ingresado en el Partido radical.

Y aunque ha ingresado en él como un afiliado más, sería inconcebible ignorancia sobre los prohombres españoles no dar al hecho la importancia que tiene. La importancia y la trascendencia para los destinos de España, porque no hay que olvidar su talento singular y su anterior actuación política, avizora de la grandeza y brillante porvenir de nuestra patria.

No triunfó, es cierto, en su empeño de engrandecerla, pero para ningún español es un secreto que en el régimen hundido ya en las profundidades de la Historia, los hombres como D. Santiago Alba, estaban condenados a forzosos y rotundos fracasos.

Financiero europeo eminente, fracasó como ministro de Hacienda, porque los detentadores del suelo español, los navieros poderosos, los magnates de la industria, los militares de relumbrón y palaciegos y los personajes llamados de derechas que vieron siempre en su talento y positivas ideas izquierdistas el más formidable de sus enemigos, encubiertos todos con el manto protector del fatídico personaje de usos y costumbres absolutistas con desprecio soberano de la Constitución española, que más obligado que otro cualquier ciudadano estaba obligado a cumplir, trabajaron con tenacidad inigualada por obstaculizar y deshonorar la que debía haber sido marcha triunfal del gran liberal y demócrata, que buscaba la redención de España gravando en impuestos públicos a los poderosos, para que por el sostenimiento del Estado no tuvieran que ser esquilados los que

comen el pan con tasa y sin otras salsas más apetitosas y excitantes que las producidas por el sudor de sus rostros y el cansancio de sus cuerpos.

Patriota perspicaz, D. Santiago Alba vió con meridiana claridad dónde estaba la grandeza de España, y así defendió denodadamente la Escuela nacional empezando por incorporar a la Ley general del Estado, después de titánicas luchas con vizcaíttarras y napatarras y clericales de toda laya, las obligaciones de la Enseñanza de provincias navarro-vascas, únicas que quedaban entre las garras de los municipios.

Defendió también la Escuela nacional impidiendo que pasara a ser función municipal como pretendían los regionalistas, representados en el Gobierno que se llamó nacional por el Sr. Cambó, cuya enemiga a aquella quedó bien patente, así como los torcidos fines que perseguía y que desgraciadamente, en estos días, estamos viendo coronados por un éxito del que nuestros hijos nos pedirán, algún día, con sobrada razón, estrecha cuenta.

Pero comprendiendo que todo ello era poco si no se satisfacían las aspiraciones de los encargados de regentar las Escuelas nacionales, puso empeño en reivindicarles económicamente, comenzando por conseguir la Ley de pasivos de 27 de Julio de 1918, tan justiciera sobre todo para las maestras, a quienes parecía perseguir una mano oculta y todopoderosa; trabajando después para elevar a una consignación digna los haberes del Magisterio, con una tan grande tenacidad que llegó hasta adoptar una actitud de violencia en el Consejo en que

se le negaron los medios para conseguirlo y a renunciar después su cargo de ministro de Instrucción Pública.

Y entonces, como premio a su gran patriotismo incomprensido, tuvo que sufrir el desvío de la opinión pública, intoxicada con torcidas informaciones y lo que fué más sensible, del propio Magisterio, que no supo, como no ha sabido todavía, adoptar el gesto que necesita para reivindicarse.

Por esta actuación, por la otra, por todas sus actuaciones, ¡cuánta inmundicia se ha vertido contra este gran español que se llama don Santiago Alba, por los acaparadores del patriotismo que eran y son los usufructuarios de la riqueza patria en sus manifestaciones de vidas y haciendas.

Y el pueblo, compuesto de la masa obrera, la clase media y la pequeña burguesía, sin darse cuenta de que él, sólo él sería el beneficiario de reformas tan concienzudamente estudiadas y tan valientemente expuestas, siempre crédulo tragándose muy a su gusto por estar conformes con los malos instintos de la especie humana, las más disparatadas noticias y haciendo eco a los que nunca fueron otra cosa que sus inicuos explotadores.

Pero demos todo lo pasado por una mala pesadilla y dispongámonos a rectificar nuestra conducta cooperando, en las próximas elecciones a diputados a Cortes, al triunfo de los candidatos radicales, seguros de que prestaremos un gran servicio a la patria española.

Los maestros nacionales especialmente, están a ello casi obligados por gratitud al que no obstante no haber conseguido sus propósitos

de decorosamente dotarles, ha sido el hombre de más positiva valía que han tenido a su completa devoción; claro es que porque en ellos vinculaba el porvenir, que para todos debe ser sagrado de nuestra España.

Por otra parte la política de don Santiago Alba no está en los extremos; está donde los españoles para demostrar nuestra complacencia por un hecho, decimos: «En su justo medio».

Además no debemos olvidar que lo que le fué imposible hacer en tiempos de la Monarquía, podrá muy bien hacerlo, y esto a tenor de los actuales tiempos, en la República.

Desentendámonos, pues, de extremismos y de las estridencias que en torno de nuestro grande hombre puedan producir y sólo tengamos en cuenta su talento y patriotismo y que la Monarquía, castradora de las magníficas voluntades españolas, murió de la estocada que «en la misma cruz» le dió don Santiago Alba.

Eustaquio Herranz.

MUJER....

Dar tu voto al primero que te lo pida, es tan grave como entregar el corazón al primer chulo que te piropee.

Una negación tiene siempre remedio. Una afirmación puede ser fatal.

No entregues tu voto sin meditar; del mismo modo que no brindas tu alma sin un nobilísimo querer.

Del panorama electoral provincial.

Es complicado en extremo. La claridad meridiana que desde el primer momento se observó al comenzar la campaña correspondiente a las elecciones a Cortes Constituyentes, se trucea en enorme confusión en cuanto a las que tendrán lugar el 19 de Noviembre.

En aquellas era fácil predecir el resultado. No así en las presentes, en que la variedad de candidaturas, algunas de ellas de indudable fuerza, impide hacer profecías que serían aventuradas.

Somos optimistas, sin embargo, en cuanto a la candidatura radical. Lo que ella representa en la opinión, lo que cabe esperar del Partido Radical desde el Poder, y de lo que es muestra viva el breve período de Gobierno Lerroux, es razón para confiar en que los electores, la mayoría de los cuales son fervientes partidarios de la paz, el orden y la justicia, mirarán con desdén tanto el extremismo derechista, que nada nuevo puede ofrecer como no sea el retorno y la continuación de la odiosa etapa monárquica, lo cual produciría consecuencias catastróficas y sangrientas, como al extremismo socialista, bajo cuyo mando España ha decaído y ha visto destrozada su economía.

Ambos extremos han tenido ocasión de lucir sus dotes gubernamentales, y el resultado no pudo ser de más funestas consecuencias para el país.

Dejamos traslucir, pues, en las precedentes líneas, que las candidaturas de fuerza que cuentan con una organización estimable, son la cavernícola, la socialista y la radical, y entre ellas ha de dirimirse principalmente la contienda.

Han sido publicadas, aun cuando no con carácter oficial, candidaturas correspondientes a los Partidos de Acción Republicana y Radical Socialista. Unidos o no esos partidos en la lucha, poco o nada han de influir en el resultado, por cuanto su influencia es insignificante y sus cuadros de organiza-

ción pueden considerarse como nulos. La escasa fuerza que pudieran tener en época del mando Azaña, se difuminó seguidamente en cuanto el Gobierno aquél desapareció.

Los conservadores, adscritos a la política del Sr. Maura, presentan dos candidatos que aspiran a llevarse las minorías. ¡Vana ilusión! Más insignificante aún que la organización de los accionistas republicanos y radicales socialistas, es la de los mauristas, y poco más o menos su arraigo en la opinión provincial.

No son, pues, dignas de tomarse en consideración estas tres fracciones que se proponen luchar. Quedan, pues, como tenemos dicho, las fuerzas cavernícolas, socialistas y radicales, que son las que se disputarán los puestos que en la provincia de Toledo corresponden, sin que, repetimos, no sea aventurado hacer profecías en cuanto al predominio de unos u otros.

El elector debe meditar antes de decidirse para llegar a comprender qué es lo que más conviene a España. De un lado, las derechas con sus solapados propósitos de restaurar lo que costaría ríos de sangre lograr; de otro, el socialismo perturbador con sus deliberados fines fascistas y sus inclinaciones al desmoronamiento de la economía nacional. Entre estos dos extremos se yergue el Partido Radical, contrario a toda norma de violencia y dispuesto a conducir a España por el camino de su redención. Los veinte días de su Gobierno demostraron al país que no eran infundadas las esperanzas puestas en él. Los electores de la provincia, si de verdad son patriotas, no tendrán otro remedio que votar a los candidatos radicales.

Ni monarquismo ni socialismo fascistas. Sólo la política radical salvará la situación en que sumieron a España; primero, los que sustentaron la política que representa la candidatura cavernicomonárquica, y más tarde, los socialistas que en la etapa que han usufructuado el Poder.

ELECTORES:

Ya conocéis los eternos procedimientos de las derechas en cuestiones electorales. Son los mismos de siempre: Compra de votos, falseamiento de la elección, pucherazos, coacciones.... cuanto pueden....

Son los grajos, los cuervos del cuerpo electoral.... los vampiros del Censo.... ofrecen un día de pitanza a los que venden su conciencia y 364 de abstención forzosa.

ELECTORES:

A velar por la pureza del sufragio cuando llegue la hora, por la libertad de conciencia en la elección y duro en la cabeza a los que falseen o se vendan.

Partido Republicano Radical

Oficina electoral local y provincial

A todos los correligionarios, amigos y simpatizantes, se les notifica: 1.º *A los de la capital*, la conveniencia de que se pasen por nuestras oficinas, al objeto de revisar su inclusión en el Censo electoral y que se personen igualmente en la Secretaría provincial para aportar datos y recibir instrucciones relacionadas con la próxima contienda electoral.

Las horas de oficina para todos estos trabajos son las de nueve y media a una y media por la mañana, y de tres a siete, de la tarde.

En el piso bajo (salón de actos) de nuestro domicilio social, se encuentra el Censo electoral subdividido en secciones y que personal de la Juventud Radical está encargado, de seis a ocho de la tarde, de dar todo género de facilidades, y

2.º *A los de la provincia*, les rogamos nos envíen, con toda urgencia, dos nombres por cada sección electoral de su localidad y les advertimos la necesidad de que la correspondencia, si no dan orden en contrario, seguiremos enviándola a las mismas personas y por el mismo procedimiento que hasta ahora.

Si hubiere algún medio más factible y seguro que el correo para los envíos futuros, sería conveniente nos lo indicasen por el procedimiento más rápido.

Los representantes de distrito están obligados moralmente a enviar a nuestras oficinas relación de personas amigas que habiten en los escasísimos pueblos donde no tengamos organización, siendo extensible esta indicación a aquellos correligionarios del Partido Liberal-Demócrata que se hallen o no organizados.

A estos últimos amigos les hacemos las mismas indicaciones que a los radicales, en la seguridad de que su amor a la causa que defienden les hará dispense a facilitar todo género de datos para el triunfo de nuestra candidatura.

Muy en breve dará comienzo un continuo envío de instrucciones a las que es preciso poner la máxima atención y cariño.

Para cuantas dudas surjan y cuantos datos nos envíen o soliciten, deben tener en cuenta que nuestro teléfono es el 434 y que nuestro domicilio social se halla instalado en la calle de la Plata, 7, a donde, y a nombre del secretario provincial del Partido Radical, pueden enviar toda la correspondencia.

Y, esperando el cumplimiento de cuanto anteriormente se ha indicado, os saluda con todo afecto vuestro correligionario,

Ladislao Arribas.

Secretario provincial.

El teléfono del Centro Republicano Radical, es el número 434

ESCUELA DE ARTES Y OFICIOS

Conferencias culturales

Organizadas por la Asociación Profesional de Estudiantes de Artes y Oficios (F. U. E.), darán comienzo el próximo domingo, día 29, a las diez y media de su mañana, las conferencias culturales que esta Asociación viene organizando.

Conferencias.

Apertura del ciclo por D. José María Granullaque, maestro de primera enseñanza.

D. Guillermo Téllez, profesor de la Normal del Magisterio, sobre el tema «Si yo robara diez cuadros».

Srta. Alejandrina Murillo, dedicará su charla a las señoritas que asistan.

Y D. Pedro Pagés, director del Centro, sobre Axionometría.

Quedan invitadas todas las personas que deseen asistir.

La Comisión.

Saber perder

Yo me explico el desvarío de nuestros adversarios de derechas y de izquierdas, porque no han logrado cultivar esas virtudes hogareñas y humildes que de antiguo tuvo el Partido Republicano: la virtud de saber perder, de saber marchar por el desierto en busca de la tierra prometida sin otra esperanza de bñ que la propia ilusión de ver realizado el ideal: los hombres de derecha, porque tuvieron durante siglos los atributos del Poder en sus manos y no han perdido el resabio, y los hombres de extrema izquierda, porque habiéndolo usufructuado durante unos años, se han apegado excesivamente a su mandato. A unos y a otros yo les brindo esas virtudes humildes del Partido Republicano: la de saber perder, y perdiendo no colocarse fuera del ámbito de la ley, sino dentro de él.

(Del discurso de Martínez Barrios, en Alicante).

Legítimo Bacalao de Langa REGUILÓN

Cuatro Calles, 11, teléfono 374. Sucursales: Santo Tomé, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

Cosas que pasan

La gente reaccionaria, que si alguna limosna daba antes de implantarse la República la suprimió de raíz al proclamarse ésta, ha vuelto a sentirse de nuevo caritativa. Y mucho más que antes.

Hay casas donde llevan unos cuantos días repartiendo a peseta por cabeza a todos cuantos acreditan que tienen voto. En otras, ofrecen trabajo para todo el año en caso de triunfar. Se prodigan las dádivas, y donde no se da dinero se dan esperanzas concretas y a plazo fijo.

Las derechas monárquicas, ya se sabe, comerciando siempre con el hambre del pueblo.

Mayalde es aquel célebre y frustrado candidato que nos cayó como llovido del cielo para las elecciones que quiso pero no pudo hacer Berenguer.

Dicen que tiene muchos millones como buen cercano pariente de Romanones. Y debe ser verdad por cuanto las derechas lo han hecho un huequeillo en la candidatura, a pesar de las muchas protestas que ello ha originado.

Sea ello lo que quiera, el hecho es que Mayalde anda por esos pueblos exhibiendo un automóvil de treinta mil duros y ofreciendo trabajo y pesetas a cambio del voto.

Señores, como si aquí no hubiera pasado nada. ¡Qué cara tiene esta gente!

Una de las alegorías que las derechas van a utilizar para la propaganda, consiste en un suntuoso automóvil oficial, y junto a él unos obreros en cuyo rostro se notan las huellas del sufrimiento y del hambre. Representa ello la ostentación y el lujo por parte de los que han gobernado la República, en tanto que los proletarios se mueren de necesidad.

¡Qué cínicos! Así como si ellos, cuando gobernaba la Monarquía, hubieran utilizado bicicletas para ir a todas partes.

O como si tuvieran el propósito de ir andando el día que vuelvan a gobernar.

Si alguien hay que esté incapacitado para hablar de estas cosas, ese alguien es la gente derechista.

Peores gobernantes que ellos lo fueron, en ningún sitio es posible que se encuentren.

Los republicanos conservadores han levantado bandera lanzándose a la lucha solos, porque así es seguro, según manifiestan, obtener las minorías.

Y porque no les da la gana llevarse las mayorías, que si quisieran, con designar ocho candidatos, asunto arreglado.

Nosotros sí, en efecto, creemos que los mauristas se llevarán las minorías, pero las minorías a que nos referimos son las que empezando por la cola, determinan para un Partido menor número de votos que para todos los demás que participen en la lucha.

Acción Republicana local parece que se derrumba.

Ni más ni menos que lo que está aconteciendo en todas partes.

Lo que no tiene consistencia, no puede tenerse en pie por mucho tiempo.

Los Partidos que no se han hecho ni han creído en la lucha, que no se han curtido y han adquirido personalidad en la oposición, sino que se han organizado al amparo del Poder, han de estar por fuerza carentes de idealidad y condenados a caer con estrépito cuando surja un cambio político que les sea desfavorable.

Lógicamente, pues, acción Republicana había de pulverizarse. Y ya se está pulverizando. R. I. P.

Justa queja del vecindario

No una, sino varias, son las desgracias ocurridas ya en la Plaza del Ayuntamiento. La barandilla que la circunda, por determinados sitios, constituye un grave peligro principalmente para los niños que inconscientemente se asoman, y, a veces, una más sucedió hace pocos días, van a estrellarse contra el pavimento.

La repetición de los hechos es motivo para que el Ayuntamiento intervenga eficazmente y acuerde la pequeña reforma que corte estos sensibles sucesos.

La justicia de la petición no hay por qué razonarla más. De esperar es que inmediatamente se ponga el remedio.

CAÑIZOS CIELOS RASOS

Royo, 7 pesetas.

CASA LÓPEZ

TOLEDO.-Teléf. 213

Estampas nuevas

Me aturde el griterío del poblacho y me entristece la perspectiva de decenas de niños que, sin haber nacido en el arroyo, se revuelven en él cual inmundos animales.

Me irrita la rutina de los pocos comerciantes, mercaderes de baja moral, que envuelven los géneros grasos en papeles rellenos de letras (periódicos), y ponen bajo el papel que tienen en el peso, para evitar la oxidación, un puñado de sal, cómplice de latrocinio.

Me mueven a compasión ese hato de beatas ignorantes que, como deber cotidiano, visitan el santo templo, y luego gritan desafortunadamente contra los pobres campesinos que todo lo quieren cuando plantean un aumento de dos reales sobre diez que ganaban, y contra las mujeres de limpieza que siguen ganando seis reales por todo un día de trabajo.

Por eso he querido apartarme de esta muchedumbre heterogénea, donde yense mujeres educadas.... caciquile, y las no educadas ni caciquil ni higiénicamente. De esta muchedumbre de hombres calzados con abarcas, mendicantes de un poco de trabajo, entre los que descuello el otro de fuerte bota de cuero y ademanas imperiales de señor de los campos.

Y me he venido al campo, a este campo de la sierra relleno de pinos, poblado de vides y sembrado por las figuras más grotescas creadas por madre Natura sobre las piedras agrestes.

He querido apartarme de todos, y durante unos momentos, sublimes, lo he conseguido. Me he elevado sobre la más alta cima que he encontrado y he dejado a mi pensar campo abierto para que divague y se confunda en la estampa nueva de la naturaleza inalterable.

He depositado mi mirada sobre los vastos campos toledanos y he contado decenas de pueblos con sus columnitas de humo y miles de remiendos, barbechos, que esperan impacientes el agua bienhechor para acoger, solícitos, en sus surcos los granos lanzados por la mano ruda del campesino, prometedor de un pan amasado con desvelos y sudores.

Y me he introducido en las calles pintorescas y silenciosas del histórico Toledo.

A mi paso por los viejos caserones de ventanas cerradas, alguna que otra con visillos de colores, anunciadores de juventud y belleza, he sentido la caricia del misterio y el ansia de abismarme en el profundo silencio de una noche en

Legítimos Bacalao Noruega y Tostón REGUILÓN

Cuatro Calles, 11, teléfono 374. Sucursales: Santo Tomé, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

Si necesita comprar MUEBLES vea los grandes surtidos que presenta MONTES BELÉN, 5, 7 y 8

Es conveniente, después de cada comida, tomar una Copita de

Anís PROA

De venta, en todos los buenos Cafés, Bares, Restaurantes, Casinos, Confeiterías y Ultramarinos. Para pedidos al por mayor, diríjense a su distribuidor para Toledo y su provincia:

JUAN REGUILÓN.-TOLEDO

PROA, PROA y siempre PROA

EL RÍO DE LECHE en la CUESTA PORTUGUESES

Granja "La Bóveda"

en el número 4, donde se venden diariamente 200 azumbres al por menor. Su clientela se encarga de demostrar que la leche es ESENCIA PURA E HIGIÉNICA, y esta es la mayor propaganda.

Establo propio en Palomarejos.

Sucursal: Coliseo, 5 y 7 TOLEDO

PEDAGOGIUM

Gran Centro de Cultura legalmente constituido

RESIDENCIA DE ESTUDIANTES VARONES

20 Profesores titulados de reconocida competencia profesional

Matricula todos los días laborables, de once a una y de cuatro a cinco.

Primera enseñanza graduada, Bachillerato, Magisterio, Correos, Telégrafos, Peritos Agrícolas, Contabilidad, Mecanografía,

Taquigrafía, Idiomas, Oposiciones, Cultura general.

Juan de Mariana, 7.-Toledo.

Toledo. Y he sentido también la caricia alucinante de unos ojos semiocultos tras los visillos y el alestar de un corazón joven, ansioso también de libertad y de vida y de amor.... Y me he sentido transportado en el éxtasis de la contemplación y he visto el cerro de Guisando y los montes de Casillas y el puerto de Navacerrada juntarse con el espacio infinito allá en la lejanía.

¡Naturaleza, qué pródiga eres y qué hermosa cuanto más desnuda! Te canto, Naturaleza, pues tú no necesitas del incienso ni de absurdos ademanes para mostrar lo infinito de tu poder y de tu grandeza. Tus cánticos son los rumores del viento que traen a mis oídos desde el graznar cavernoso del abanto al delicado gorjeo del jilguero.

Tu incienso, el aroma de las flores y romeros, éter puro en que se arroba la virginal campesina que lleva en sus labios el sello de la castidad.

He visto cruzar sobre mi cabeza dos palomas (ángeles de la naturaleza), que, raudas y jugueteonas, plenas de libertad, dejan a su paso el rumor de sus aleteos al cruzarse en amorosos roces.

Pero he visto la estampa nueva; la estampa silenciosa alterada por el ruido de un disparo y la nitidez de la nivea paloma manchada por la sangre haciendo trágicas piruetas.

He salido al campo; he salido huyendo del griterío pueblerino. He querido sentirme solo unos momentos, alejado del ambiente de las más bajas pasiones y he presenciado la muerte de un sér indefenso que gozaba de felicidad. Y cuando aún sentía en mi pecho el goce inefable de la abstracción pasada, el toque de oraciones altera la apacible puesta del sol otoñal, inunda, repitiendo su lúgubre sonido en las concavidades de las peñas, el silencio de los campos, y me recuerda que más abajo el hervidero de las bajas pasiones me espera: me espera el pueblo.

Teófilo A. Lorenzo.

Peña de Cadalso y Octubre de 1935.

Democracia y dictadura

Están muy de moda por todos los ángulos del pensamiento político universal, las ideas antiliberales y antidemocráticas. Fian los partidos con exceso a la fuerza los pleitos que sólo deben resolver el derecho y la razón, y lo mismo desde la extrema derecha que desde la extrema izquierda, se habla con reiteración excesiva de regimenes dictatoriales apoyados excesivamente en la voluntad y la fuerza de los que los creen y a cuyos beneficios esos regimenes se producen. Frente a esa opinión desertora del espíritu liberal del siglo XIX, desertora de lo mejor del espíritu del siglo XX, que no es espíritu de dictadura, sino de libertad, frente a eso se ha levantado, primero de una manera intuitiva, luego de una manera reflexiva, la democracia española, para afirmar sus postulados de libertad. Queremos un régimen de libertad, queremos un régimen donde la autoridad, colocada dentro de la ley y dando ejemplo del cumplimiento de la ley, traiga a los ciudadanos al mandamiento de la ley. No queremos un régimen de dictadura, un régimen de preferencia social que a los unos les concede lo que está dentro de la ley y al margen de la ley y a otros los tenga esclavizados a la voluntad e imposición de sus dirigentes....

(Del discurso de Martínez Barrios, en Alicante).

MUJER....

La República alejó de tu alma la inquietud de la guerra. Ni tu hijo, ni esposo, ni tu hermano morirá en tierra extraña por defender egoísmos de los hombres.

Es que la República es comprensiva y es humana y es sensible al dolor como tú, mujer española.

Por eso debes votar nuestra candidatura. Por eso y por gratitud.

Cosas que apenan

Por humanidad, póngase remedio inmediato.

Llegaron a nuestros oídos rumores alarmantes. Antes de ocuparnos del caso, delicado y grave en verdad, hemos procurado informarnos debidamente, y de esos informes hemos sacado consecuencias tales, que lo declaramos con toda sinceridad, nos hemos sentido, más que indignados, avergonzados.

Ya dijimos que considerábamos líquidada la cuestión que hemos venido debatiendo contra el ex presidente de la Diputación y resto de los gestores provinciales, toda vez que habían sido reemplazados. No hemos de quebrantar nuestra resolución, más que nada, porque en el caso presente no se hace preciso. La opinión juzgará, puesto que con la exposición del hecho escueto la sobran elementos de juicio.

Procedentes del Colegio General Provincial, más conocido por Asilo de San Pedro, hay en el Hospital cuatro enfermos en período avanzado de tuberculosis. Uno más ha habido que causó baja voluntaria. Todo ello hace suponer que tal Colegio es peligroso, y que lo menos que puede ocurrir y ha de suponerse, es que la enfermedad continúe haciendo estragos y que el número de afectados no parará en los cinco que decimos.

Tan verdad parece ser esto, que noticias que nos merecen enter crédito nos dan como seguro que el facultativo del Hospital Sr. López Fando, alarmado ya al ver cómo van ingresando allí enfermos tuberculosos procedentes del Colegio General, se ha dirigido a la nueva Comisión Gestora señalando la gravedad de las circunstancias y dando la voz de alarma.

Por mucho que forzáramos nuestra imaginación, no encontraríamos frases con qué calificar a quienes, en posesión del mando provincial, dieron lugar a este vergonzoso hecho, que ha de escandalizar a las personas de humanidad.

Han sido muchas las veces que hemos denunciado desde estas columnas las deficiencias en el régimen alimenticio del Colegio General Provincial; lo abandonados que se hallaban los acogidos; la rigurosidad que se observaba en particular con las hembras, para las cuales el Colegio ha sido un presidio desde el instante que el diputado Sr. Aldaraví dejó el cargo. Hacíamos estas denuncias ante la opinión, y a la Comisión Gestora sólo se le ocurría llevarnos a los Tribunales.

No hemos de gastar tiempo en hacer cargos a quienes ya se les echó de la Diputación ni en argumentar la razón que nos asistía cuando denunciábamos. Ahí queda el hecho para que la opinión juzgue.

Veremos qué resoluciones toma la nueva Comisión, a la cual, fuerza es reconocer que la han dejado una herencia nada envidiable.

MUEBLES sólidos, artísticos, de buen gusto.

PALOMINO

Creación continua de nuevos modelos. Fábrica: Trinidad, 5.-Toledo.

Romanonismo en acción

Las derechas, aun cuando refundando algunos de los elementos que las integran, han incluido en candidatura el nombre de Mayalde, sobrino, sobrino político o yerno, que aún no está esto lo debidamente dilucidado, del ex conde de Romanones.

Mayalde parece que habló de dinero, todo el dinero que hiciera

falta, y una fantástica cifra de miles de duros rueda de boca en boca. ¿Será cierto?

Cierto o no en cuanto se refiere a la cantidad de que se habla, es el hecho que la cuestión pesetas, muchas pesetas, es lo que los accionistas populares han tenido en cuenta como méritos a destacar en la personalidad de Mayalde.

Y que ha de gastárselos, es cosa indudable. Mayalde ya ha dado comienzo a su campaña electorera y hace uso de idénticos procedimientos que hicieron célebre la política antigua. Para estos aristócratas, que al obrero por haber contribuido a la implantación de la República y a su consolidación le declararon la guerra y le negaron el pan y el agua, es lo más natural del mundo, y así lo llevan practicando unos días, ofrecer jornales, ofrecer tierras y pares de mulas, prodigar las limosnas y.... en fin, todo al igual que antes, sin introducir modalidad alguna. ¿Qué modalidades ni qué sistemas nuevos pueden idear los magines de estos señoritos?

Todo lo mismo, como si nada hubiera ocurrido. Ofrecer el cocido de un día para más tarde recrudecer su odio contra el obrero y negarle el pan los 364 restantes.

Los electores humildes se darán cuenta del engaño y no se fiarán de quienes ahora se les muestran amigos, así de pronto, y tan caritativos, para el siguiente día de triunfar, si lo lograran, poner a contribución toda su influencia y poder con vistas a aplastar toda reivindicación proletaria, por justa que ésta sea.

¡Alerta todos!

TUBOS DE CEMENTO

Todas las medidas

CASA LÓPEZ

Teléfono 213

POSTALES SEGOVIANAS

Bajo la sombra del Acueducto....

Para mi querido amigo Carlos Morales, como prueba de un gran afecto.

Segovia es, de las ciudades castellanas, la que más hondamente atrae y sugestión al turista; la que hace sentir más intensas emociones a los buscadores de leyendas viejas entre vestigios rotos....; la que hace paladear el agríduleco sabor de su derrumbada grandeza.... ¡Segovia!....

En las tardes septembrinas de la vieja Castilla, y en el pardo lienzo de su tierra ubérrima, se yergue la insigne ciudad de Segovia envuelta en los áureos flecos de su sol de ocaso.... La estilizada esbeltez de su silueta—cimbrenlo cuerpo de mujer segoviana tocada con blondos encajes—recórtase en el cóncavo espejo azulino de su cielo.... No es, ni mucho menos, ¡claro está!, la Segovia de Diciembre y Enero. En estos meses de heladas intensas y nieves continuas, la vieja ciudad castellana se nos muestra hecha una niña. Viste el albo y puro traje de la infancia. Es cuando el alma segoviana se purifica. Cuando se siente camino de aquél.... Cuando la ciudad templada su alma en el chorro refrigerador de la nieve que cae.... Ahora, como en los meses caliginosos del equinocio, Segovia es otra. No la de la nivea alfombra crujiente bajo el peso hollante

de unos pies. No la bella y macilenta desposada, tocada con el crespón inmaculado de sus nupcias. No la ciudad, en fin, nostálgica y desierta de la época invernal, sino la otra; la ciudad bulliciosa y alegre, a pesar de su corto vecindario; la ciudad que aspira a unirse a la corriente modernizada de vida en todos sus aspectos; hasta en el arquitectural, la reforma es formidable. Y es que sus innovadores—de catadura muy siglo XX—, olvidando la historia de su ciudad, despegándose de su tradición, intentan vivir al ritmo extravagante del modernismo.... Pero no basta. Pese al esfuerzo sobrehumano de sus hijos, Segovia sigue siendo la ciudad de Bravo y del Alcázar y del Eresma y del Acueducto....

¡Segovia!.... Segovia la noble, la del trabajo en silencio—alma de Castilla y piel de Roma—, no puede dejar de ser Segovia; y la pátina que, con el martillo del tiempo y el buril de sus proezas, quedó incrustada en las duras carnes de sus romanos—músculos, jamás podrá ser borrada por nadie mientras la sombra de Juan Bravo siga proyectándose a través de los arcos de su Acueducto. Por algo es Segovia y es Castilla. Y por algo rodó también sobre su suelo, la cuna humilde de un comunero....

Juan Patiño Torres.

Toledo y Octubre de 1935.

"VANGUARDIA"

Circula profusamente por toda la provincia. El anuncio inserto en sus columnas es el más eficaz.

COMENTO

Trigo para moler

En los felices días de mangoneo ministerial, pasados, ¡ay!, por dicha, Marcelino el Posibilitador concertó sus buenas importaciones de trigo exótico para moler.

Para moler a la agricultura nacional.

La donosa molturación metió en harina al gran reformista del agro, sin contar con el colofón de una huéspeda que ahora sale a plaza en forma de querrela, firmada por el gallardo y calavera D. Angel Osorio, que funda el alegato en el perjuicio que tales importaciones ocasionaron a la economía nacional.

Algo habrá de fundamento en el escrito cuando ha sido admitido para pasar al Supremo, donde radica la jurisdicción competente para conocer de querrelas contra los ministros, cargo que ostentaba el señor Domingo al producirse los hechos que motivan la cuestión.

Posible será que cuando pueda hallar cancelación este pleito, la socorrida rana que ha de criar pelo tenga una copiosísima melena como para el ondulado permanente. Porque suponiendo que el pleno del Supremo admita de igual forma la querrela, habrá de examinarla y nombrar ponencia que formule dictamen sobre si los hechos pueden o no significar la figura que en ella se supone, para admitirla o rechazarla en consecuencia, o bien nombrar juez especial de su seno que examine los extremos adecuados a dictar resolución de admisión o rechazo.

Y si después de tales trámites—que han de ser todo lo minuciosos que requiere el alto Tribunal—pudiera dibujarse la figura del delito, habría que elevar a las Cortes el

suplicatorio correspondiente para seguir el trámite y.... echarle un galgo a la querrela y sus resultados.

De todas maneras, los hechos consumados hablan con elocuencia aplastante, y ahí están los que se derivan de la desdichadísima actuación ministerial del Sr. Marcelino, con tanto dolor registrada por nosotros que en días pretéritos tuvimos para él esperanzas que han venido a frustrar los reiterados fracasos del conjunto de sus desaciertos, que, convirtiéndole en valor negativo, les eliminan en absoluto para los fines prósperos de la República.

El plato de bacalao bien condimentado es riquísimo, pero no basta que esté bien hecho por la cocinera; es preciso que el bacalao sea legítimo. ¿Quiere usted comer este artículo en la seguridad de que es de Escocia? Ordene que se lo sirvan de Casa

REGULÓN

Cuatro Calles, 11, o de sus Sucursales: Santo Tomé, 6 o Plaza de las Capuchinas, 4, en la cantidad que necesite.

Orden del día para la sesión próxima.

- 1.º Lectura y aprobación del acta de la sesión anterior.
- 2.º Propuesta de la Alcaldía sobre variación de hora para celebración de sesiones.
- 3.º Informe de la Comisión de Obras relacionado con cesión de terreno en el Miradero para la construcción del Banco de España.
- 4.º Informe del Negociado en tres expedientes sobre renuncias de parcelas de terreno.
- 5.º Oficio del Sr. Juez de Instrucción, haciendo ofrecimiento para mostrarse parte en causa que se sigue por caza con hurón en terrenos del Municipio.
- 6.º Otro del Sr. ingeniero municipal interesando autorización para adquisición de rodamientos a bolas para la máquina elevadora.
- 7.º Presupuesto de poda del arbolado.
- 8.º Instancias de D.ª Felisa Cobisa y D.ª María Esperanza Moreno Díaz, solicitando pensión de supervivencia.
- 9.º Otra del practicante supernumerario D. Alberto Martín López, en petición de que se le coloque con el número que le corresponde en el escalafón del Cuerpo, con acuerdo recaído, y que quedó sobre la mesa en sesiones anteriores.
10. Otra del empresario del Teatro de Rojas, interesando autorización para colocar cartelera anunciadora en la plaza de Zocodover.
11. Otra de D. Pedro Carrero sobre transferencia de sepultura con informe del Negociado.
12. Otra del empleado de sustitutos D. Pedro Muñoz, solicitando dos meses de licencia para asuntos propios.
13. Otras de varios vecinos solicitando licencia para apertura de establecimientos.
14. Otras ídem id., en petición de licencia para ejecutar obras.
15. Otra de D. Damián Sánchez, interesando autorización para colocar cartelera anunciadora en la plaza de Zocodover.
16. Aprobación de las facturas de la sesión anterior.
17. Relación de facturas que presenta Intervención.
18. Distribución de fondos para el próximo mes de Noviembre.
19. Extracto de acuerdos del mes de Septiembre.
20. Correspondencia.

VANGUARDIA

ÓRGANO DEL PARTIDO RADICAL

Para suscripciones, dirigirse a la Conserjería del Centro Republicano Radical.—Plata, 7.

REVOLUCIONARIOS

Toda la campaña electoral de las derechas, monárquicas vergonzantes, pues no se atreven a rotularse con la verdad de su pensamiento, estará dedicada a explotar la palabra revolución, y claro está, adjudicada a los republicanos. Ya cuando barruntaban la proximidad de la República, esgrimieron toda la secuela derivada de ese abjetivo, pero de nada les valió el truco.

El pueblo sabe muy bien quién son los revolucionarios y quiénes incuban las revoluciones.

Son ellos, precisamente, quienes han desencadenado y desencadenarán la revolución.

La revolución ha sido forjada, o lo será, por la incomprensión de ellos, ¡Qué más revolución que la pérdida de las colonias con el cortejo de los 100.000 muertos de Cuba. ¡Qué más revolución que la sangría de África con los centenares de muertos de Anual, de Igueriben, de Nador! Qué más revolución que la tierra en manos de los señoritos ociosos, explotadores del labrador! Esa sí que es revolución.

La República será la paz de España. Fuera de ella no hay, no puede haber paz. Los agrarios, encubiertos con ese mote porque se avergüenzan de llamarse monárquicos, no son otra cosa que los defensores de la injusticia social, que explota al que labra la tierra; del fanatismo, que quiere hacer creer en persecuciones inexistentes, porque «no hay un solo español» que haya dejado de practicar sus creencias y sus ritos desde el advenimiento de la República.

Son ellos los revolucionarios. Porque en Madrid se reúnan los rabadanes y los caciques máximos de la política monarquizante, sin contar a «priori» con los electores, designen las candidaturas tratándose de rebanos a éstos, imponiéndoles unos nombres que, si algo tienen con la agricultura, es en una fecha: en la de recibir la renta. Todo su agrarismo consiste en eso: en procurarse la explotación del sufrido labrador.

El radicalismo español significa izquierdismo rítmico y culto, equilibrio, orden, educación política y conciencia pública. Su mayor garantía es el prestigio glorioso del nombre de D. ALEJANDRO LERROUX. Ahora sólo falta que todos y cada uno cumplamos con nuestro deber; pues no hay que olvidar que cada pueblo tiene la política que se merece, dirigida por hombres a que la política merecida se hace acreedora.

Todos y cada uno de los españoles estamos frente a una responsabilidad histórica y la historia, al juzgarnos a todos, ella sí cumplirá con su alto deber.

CASA LÓPEZ

44, Zocodover, 44
COMPRE EN ESTA CASA Y VERÁ LOS ÚLTIMOS MODELOS DE LA MODA

CAMAS doradas, plateadas, bronce y níquel.

PALOMINO

Con Somier NUMANCIA, que es el mejor.

Depósito y venta: Trinidad, 5.

Gran Tintorería al Vapor
Félix Pascual Martín.

DESPACHO: Calle de la Feria, 5.
TALLERES: Calle de la Zarzuela, 4.
TOLEDO
LUTOS EN VEINTICUATRO HORAS

TEJAS PLANAS

(Única en Toledo)

CASA LÓPEZ

Teléfono 213

Café-Bar Toledo

Especialidad en MARISCOS

ZOCODOVER, 45

Bazar el 65 y 95

Loza, cristal, juguetes, artículos para regalo, etc., etc. Especialidad en servicios para cafés, bares y establecimientos similares.

Única casa que vende lámparas de diferente watage a 0,95.

Hojas de afeitar superiores a 0,95 paquete de 10 hojas.

Establecimientos: Bajada del Corral de Don Diego, núm. 5, y Plaza de la Magdalena, núm. 1.

Almacenes: Lucio, núm. 5, y Cuesta del Alcázar, 30 y 30 duplicado.

Legítimo Bacalao de Escocia

REGULÓN

Cuatro Calles, 11, teléfono 374.
Sucursales: Santo Tomé, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

Díaz

ORDINARIO A MADRID

SERVICIO DIARIO

Portugueses 6.-Teléfono 92 X

GANADERÍA DE RESES BRAVAS

DE

D. Salvador Lalanda

Para tratar, con el representante general, D. PEDRO ZAMORA

Embajadores, 47. Teléfono 95410.-MADRID



Dirección, Redacción y Administración:
PLATA, 7 (Centro Republicano)
TELÉFONOS: Dirección, 454 :: Administración, 360 R :: Redacción, 434
Un mes, 50 céntimos. Número suelto, 15 céntimos.

SEMANARIO REPUBLICANO, ÓRGANO PROVINCIAL DEL PARTIDO RADICAL

RIPIOS VULGARES

Consejos a una amiga.

Permite, Juanita, mi guapa amiguita, que serio y formal un elector viejo, te dé algún consejo de re electoral.

Vas por vez primera, con torpe ceguera, quizás, a votar; si no sabes nada, gente interesada te puede engañar.

Si en mil sitios varios votar los agrarios quieren imbuirte, no hagas la tontura de gastar finura para resistirte.

Sé cauta; ten vista; teme al socialista dictador obrero; huye por prudencia de la intransigencia con paso ligero.

Tu voto defiende; y si alguien te ofende queriendo embaucarte, mándale a paseo, o a un sitio más feo que está en cualquier parte.

Las candidaturas que dan inseguras a ti fe consuelo, —¡ciego fanatismo!— miran al fascismo de Calvo Sotelo.

Y las socialistas, —luestes arribistas, que tanto han medrado—, van en derechura de la dictadura del proletariado.

Y ni a unos ni a otros debéis dar vosotras, mi amiga estimada, triunfos comerciales pre-dictatoriales... (Esta es la cruzada de los radicales).

Pepe Conde.

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN
CASA LÓPEZ

La más surtida en Toledo
Teléfono 213

Partido Radical

Instrucciones.

Se hallan funcionando con toda intensidad las oficinas electorales instaladas en el domicilio social del Partido, Plata, 7.

Todos los Comités locales de la provincia, amigos y simpatizantes, pueden dirigirse a ella en consulta de todos los casos que ofrezcan alguna duda.

Para mayor simplificación del trabajo, han sido instaladas dos oficinas, una en la planta baja que entenderá en todo cuanto se relacione con la elección en la capital, y otra en el principal encargada de la labor electoral en la provincia. Ambas se hallan excelentemente dotadas de personal capacitado.

Para lo que ofrezca carácter de urgencia, los Comités, amigos y

correligionarios, podrán dirigirse por teléfono a la oficina electoral. El número del teléfono instalado en el Centro Radical, es el **434**.

Todos los ciudadanos de Toledo que quieran comprobar si se hallan incluidos en el Censo y saber en qué distrito y sección les corresponde votar, pueden hacerlo personalmente en nuestro Centro (Plata, 7), donde se hallan de manifiesto las listas electorales. Se facilitarán impresos en donde conste el distrito y sección en que a cada uno de los consultantes corresponda votar, para evitar posibles olvidos y dudas.

Las mujeres republicanas que por su juventud aún no pueden votar, y quieran ayudar a sus correligionarias en el reparto de candidaturas y proclamas, pueden ofrecerse a la presidente de la Agrupación Femenina en el Centro Radical, Plata, 7.

Los correligionarios designados para actuar de interventores en las elecciones próximas, están obligados a frecuentar el domicilio social, interesándose en adquirir los detalles precisos para el mejor desempeño del cargo que se les ha encomendado.

Los afiliados a la Juventud Radical deben también mantenerse en contacto frecuente con la Junta directiva, para compenetrarse bien de la misión que han de realizar el día de las elecciones.

Defensa del Estado

El Estado moderno es de tal naturaleza, que puede desafiar impávido a los hombres que lo combaten. No hay más que una manera de ganarle, de dominarle, de gobernarle, que es la de conquistar previamente la conciencia nacional. La mayor subversión para transformar los conocimientos de un Estado, ha de hacerse en las urnas, como nosotros lo hicimos, con la papeleta electoral; la otra, la que quiera manifestarse en la calle por medio del motín, de la revuelta, de la huelga sistemática, del pronunciamiento militar, ¡ah!, esta tendrá en los defensores del Estado republicano resistencia bastante para ahogarla y pulverizarla.

(Del discurso de Martínez Barrios, en Alicante).

IMPRESIONES FEMENINAS

Catolicismo y República

Tarea complicada es llegar a hacer comprender a la mujer que la República no hiere sentimientos. Puede acatarse el régimen republicano sin que nadie nos obligue ni exija dejar de ser católicos.

La mayor parte de las mujeres no piensan por sí solas; pues si así lo hicieran, se convencerían de que la derrocada Monarquía, aun cuando se decía católica, no practicaba la auténtica doctrina, que, como se sabe, estriba en la humildad y el amor al desvalido, haciendo dejación absoluta de las vanidades todas del mundo.

Son muchos en España los que, arropados con el manto del catolicismo, esgrimen el arma artera contra la República, que es tolerante con todas las religiones sin excepción, llámense católicas, mahometanas o protestantes. Y si examinamos el interior de quienes así proceden, no encontraremos en ellos sino el nombre de católicos, no más.

Un momento de vacilación en la mujer con ocasión de la lucha electoral que se avocina, puede acarrear males incalculables a la nación. Está en nuestras manos el evitarlo. ¿Cómo? Haciendo uso del sufragio y emitiéndole en el sentido de que sea restituida al Poder la figura prestigiosa de D. Alejandro Lerroux, orgullo del republicano español.

Para el día 19 de Noviembre han de ser muchas las candidaturas que se nos ofrezcan. Antes de depositarlas en las urnas es preciso que las examinemos detenidamente, y haciéndolo al trasluz es fácil que deduzcamos que los nombres que en ellas figuran corresponden a elementos que usan un desecocado disfraz. Y como de los disfraces no es la época, necesario y preciso es desenmascararlos con la suavidad y el tacto que en nosotras debe ser peculiar.

Precisa se hace la unión de todas

las mujeres republicanas; yo, en nombre de la Agrupación Femenina Republicana Radical, que tengo el honor de presidir, hago un llamamiento a todas, estimulándolas a que visiten nuestro local social y se sumen a nuestra obra, para en las elecciones próximas demostrar que somos acreedoras al derecho que se nos concedió.

Es deber nuestro defender la República y contribuir a apartarla de todo extremismo y también de aquellos Partidos indefinidos que no llegan nunca, en un arranque noble de sinceridad, a decir si son monárquicos o republicanos.

He podido comprobar cómo algunas afiliadas a eso que llaman Acción Popular contestan incoherentemente cuando se les pregunta qué política defienden, si la monárquica o la republicana. Nosotras, en cambio, sin equívocos de clase alguna, nos aprestamos a luchar en pleno campo republicano, desde el cual, sin perjuicio de laborar por la más pura democracia, puede lícitamente conservarse la condición de católica.

Ana Renau.

Toledo.

Bocadillos DIAZ son los mejores.

Los indecisos, los que contemplan el panorama detrás de los cristales, los que tienen por lema comer seguido y no meterse en líos, si quieren cumplir su programa del pan nuestro de cada día y la tranquilidad de cada noche, lo primero que tienen que hacer es no dejarse engañar por «camelos» electorales y votar al partido que representa la paz y el equilibrio: al Partido Radical.

Guía electoral

La nueva distribución electoral como consecuencia del considerable aumento de electores, ha determinado un aumento también, como es consiguiente, de secciones. Para que los electores y electoras se orienten debidamente, a continuación mencionamos las secciones de que cada distrito cuenta, con expresión del lugar donde han de estar instaladas:

Distrito 1.º

- Sección 1.ª—Zocodover.—Escuela de Párvulos.
- Sección 2.ª—Núñez de Arce.—Escuela municipal de niños.
- Sección 3.ª—Plaza de Montalbano.—Escuela de niñas.
- Sección 4.ª—Teatro.—Edificio del Teatro, por la calle de E. Solás Crespo (antes cuesta de la Mona).
- Sección 5.ª—Pi y Margall.—Biblioteca provincial (Hospital de Santa Cruz).
- Sección 6.ª—Abdón de Paz.—Escuela Normal de Maestros.

Distrito 2.º

- Sección 1.ª—Ayuntamiento.—Ayuntamiento (Salón Alto).
- Sección 2.ª—Ayuntamiento, bajo Ayuntamiento (Bovedillas).
- Sección 3.ª—Laboratorio municipal.—Laboratorio.
- Sección 4.ª—Audencia.—Colegio municipal de Cuatro Tiempos.
- Sección 5.ª—Teatro.—Teatro (Plaza Mayor).

Distrito 3.º

- Sección 1.ª—San Juan de Dios (principal).—Escuela municipal.

- Sección 2.ª—Santa Isabel (principal), Escuela municipal.
- Sección 3.ª—Santa Isabel (bajo), Escuela municipal.
- Sección 4.ª—San Juan de Dios (bajo), Escuela municipal.

Distrito 4.º

- Sección 1.ª—Instituto (principal), Instituto.
- Sección 2.ª—Diputación (bajo), Diputación.
- Sección 3.ª—Diputación (entresuelo).—Diputación.
- Sección 4.ª—Diputación (principal).—Diputación.
- Sección 5.ª—Instituto (entresuelo).—Instituto.
- Sección 6.ª—Instituto (principal), Instituto.

Distrito 5.º

- Sección 1.ª—Paseo de la Rosa.—Escuela de Párvulos.
- Sección 2.ª—Puerta de Bisagra. Escuela municipal.
- Sección 3.ª—Desamparados.—Almacén municipal.
- Sección 4.ª—Casa Rústica.—Paseo de la Vega.
- Sección 5.ª—Vega Baja.—Grupo Escolar.
- Sección 6.ª—Cerro de Miraflores (Escuela), calle Honda.
- Sección 7.ª—Puerta del Cambrón. Escuela municipal.
- Sección 8.ª—Matadero.—Escuela municipal.

MUEBLES, los más modernos, buenos, bonitos y baratos.

PALOMINO

Visite estos **TALLERES:** Trinidad, 5.—Toledo. Teléfono 86.

“SOLISS”

MUTUALIDAD PATRONAL DE SEGUROS CONTRA LOS ACCIDENTES DEL TRABAJO

Trinidad, 3-TOLEDO-Teléfono 117

Movimiento de Accidentes hasta fin de Septiembre

Bajas a todo riesgo... { Patronos... 4	}	Altas a todo riesgo... { Patronos... 2
Obreros... 24		
Bajas a riesgos obligatorios... 2	}	Altas a riesgos obligatorios... 2
Total de Bajas... 30		

En curso... { Patronos... 2	}	Obreros... 4
Obreros... 4		

Subsidios pagados... {	A patronos... 456,00	}
	A obreros... 1.243,22	
Total... 1.699,22		}
Tipo medio por accidente... {		
		Obreros... 51,80

NOTICIAS

Nuestro director, Sr. Riera Vidal, nos ruega encarecidamente indiquemos a los correligionarios y amigos que le escriben solicitando su gestión en diversos asuntos, que se hagan cargo de las grandes dificultades que tiene que superar para corresponder como quisiera y en él es costumbre, a tanta petición.

Nuestro querido amigo el ex diputado provincial D. Ricardo Aguilar, nos ruega demos a todos aquellos Comités que pensaron en proponerle para candidato en la reciente Asamblea del Partido Radical, en su nombre, las gracias y les manifestamos que su retirada fue debida fundamentalmente a la incompatibilidad clarísima que existe entre los cargos de diputado a Cortes y los de vocal gestor con actuación en el año anterior.

En atentas comunicaciones, D. Juan Francisco Quilis Arquero y D. Felipe Aldaravi Cepeda, nos participan haberse posesionado de sus cargos de presidente y vicepresidente, respectivamente, de la Diputación Provincial.

Ha salido para Consuegra, donde ha fijado su residencia, el prestigioso especialista en partos y matriz Dr. Fernández-Layos.

Le deseamos grandes aciertos en aquel importante pueblo.

El concierto de hoy.

Programa del concierto que hoy domingo 29, ejecutará la Banda «Agrupación Musical Guerrero», que dirige el maestro D. José Serrano, a las once y media de la mañana, en la Plaza de Zocodover:

Primera parte.

- 1.º Josefina. Pasodoble. Alejo Barbero.
- 2.º Cosas de la Calle. Pot-Pourri Popular. Martín Domingo.
- 3.º Katiuska. Fantasia. P. Sorozábal.

Segunda parte.

- 1.º La Fama del Tartanero. Fantasia. J. Guerrero.
- 2.º Por Tierras Montañesas. Fantasia. Luis Aramayona.
- 3.º Pepe Serrano. Pasodoble. Miguel Sánchez.

CORRESPONDENCIA

Montearagón.—J. M. R. Oportunamente recibimos su carta como asimismo giro. Le escribiremos en cuanto pasen estas circunstancias de intenso trabajo. Agradecidos. Saludos.

Sonseca.—M. S. de R. En efecto recibimos su nota e importe suscripción trimestre. Circunstancias imprevistas impidieron salida periódico, que desde hoy le enviamos. Saludos.

Navahermosa.—D. R. Recibida su carta. Ya verá por el presente número, las causas que han impedido salida. En el pago, todos los suscriptores de ese pueblo están al corriente. Saludos.

Illescas.—E. H. Van sus cuartillas publicadas. Ya verá que no hemos desaparecido. Saludos.

Acañizo.—S. L. Recibida su nota. Ya verá lo ocurrido. Le enviaremos recibos que menciona. Saludos cordiales.

Illescas.—M. A. Recibida carta anuncio giro. En efecto, no se han publicado los números, pero ello va a tener compensación. Saludos.

Imp. de Rafael G. Menor.—Toledo.

¡EXPOSICION!

DE

Muebles y Camas Doradas.

García Gamero

HOMBRE DE PALO, 7

FÁBRICA: Santo Domingo el Real, 4 y Aljibes, 20

Teléfono 478.-TOLEDO

BENITO MUÑOZ

Comprador de Almendra amarga, partida y sin partir

Topete, 2. El Toboso (Toledo)

CEMENTO “ASLAND”

(Exclusiva en Toledo)

CASA LÓPEZ

Teléfono 213

Fábrica de Jabones Puros

FELIPE ROJAS

POZO AMARGO, 8.-TELÉFONO 170.-TOLEDO

ULTRAMARINOS FINOS CASAS DE ROJAS

ANGEL, 17 Y POZO AMARGO, 19

Probad los CAFÉS tueste diario de estas Casas.